

El Sionismo lucha por crear una oficial, legal y asegurada patria para el pueblo judío en Palestina (Eretz Israel)

PROGRAMA DE BASILEA

HA TIKVA

התקווה

דער ציוניזם
שטרעבט צו שאפן
אן עפעס לעך -
רעכט לעך געווי-
נערס. היימלאנד
פאר דעם
יודישן פאלק
איז ארץ ישראל
באזעלעך פראגראם

ORGANO QUINCENAL DE LA JUVENTUD SIONISTA UNIDA
APARTADO 1770

Nº 10 y 11

San José, Costa Rica — 1º de Abril de 1944

Año I

Boletín del Keren Hayesod

Colonias del Keren Hayesod

Durante los dos años de 1941-42 y 1942-43, el capital de 94 colonias comunales y colectivas del Keren Hayesod aumentó en 177 por ciento, según el Departamento de Estadística de la Federación de Trabajadores Agrícolas, llegando a 745.00 LP, contra 279.000 LP al final de 1940 y 190.000 al terminar el año 1939. Durante el mismo período las inversiones externas aumentaron también en 40 por ciento en 1940-42 y en 55 por ciento desde el comienzo de la guerra. El valor total de la propiedad que poseen los kibbutzim y kvutzoath aumentó en 1.500.000 LP en el período que nos ocupa, llegando a 4.144.000 LP. De las 92 colonias comunales, 23 eran colonias que tenían mucho tiempo de establecidas y su participación en la propiedad total (excluyéndose siempre el valor de las tierras) fué de 41 por ciento. Las aldeas más nuevas poseían 27 por ciento de toda la propiedad. Las fundadas entre 1936 y 1938, 23 en total, poseían el 18 por ciento de toda la propiedad y las fundadas entre 1938 y 1940, en número de 31, poseían el 15 por ciento del valor total.

Los 200 colonos de Kfar Hitin y muchos huéspedes de la vecindad tuvieron una triple celebración, pues conmemoraron el

séptimo aniversario de la fundación de la aldea de Irgun Hakotzer, la terminación de la edificación de 45 casas y organización de la Fiesta del Agua.

Alrededor de 100 cosecheros asistieron a un curso dedicado a los cultivadores de árboles frutales, dictados en la colonia Kiryat Anabim por algunos profesores de la Universidad Hebrea y del Instituto Rehoveth de Investigaciones Agronómicas.

Industrias

Durante el trienio de 1940 a 1942 se establecieron en todo Palestina como 477 nuevas fábricas en diversas industrias, y el aumento ha seguido en 1943, aunque en la segunda mitad del año hubo cierta declinación en las actividades debido a disminución en los pedidos del Ejército. Esta información aparece en el boletín del Instituto de Investigaciones Económicas de la Agencia Judía (costeado con fondos del Keren Hayesod). Los pedidos formados a la industria por el Ejército y las autoridades civiles aumentó de la cifra prevista de 3.300.000 LP en 1941 a una cifra de 8 a 10 millones en 1942 y se espera que los pedidos lleguen en 1943 a 12 ó 15 millones, o sea un tercio de toda la producción industrial que se ha bien calculado.

Palestina exportó más de

58.000 kilos de diamantes valorados en 2.620.000 LP en 1943, según cálculos locales, contra 23.000 kilos valorados en 930.000 LP el año anterior. La importación de gemas en bruto ascendió el año pasado a 960.000 LP (contra 340.000 LP el año anterior). Hay actualmente 3.500 brazos ocupados en esta industria y sus salarios reunidos ascienden a más de 100.000 libras mensuales. El capital invertido en ella se calcula en 1.500.000 LP. La industria ha estado bastante alarmada por la decisión del Sindicato de Diamantes de Londres, de sustraer una gran cifra de negocios de Palestina con el fin de mantener una base de competencia en los precios para las industrias de Amberes y Amsterdam, que serán restauradas después de la guerra. Se teme que de continuar tal práctica la industria de diamantes de Palestina sufra mucho.

General Mortgage Bank

El tipo de interés para préstamos nuevos hechos por el General Mortgage Bank of Palestine se reducirá al 6 por ciento, según resolvieron hace poco los directores de este banco hipotecario. También se resolvió disminuir el interés de los préstamos actuales a 6½ por ciento, a partir de julio próximo.

Costo de la vida

Un índice del costo de la vida calculado por el Comité de Salarios para el mes de diciembre de 1943 fué 230, igual que el del mes anterior. En diciembre de 1942 fué de 211.

Mujeres palestinas que han ingresado en las filas de las W. A. A. F.

Cinco de las siete primeras oficiales de las W. A. A. F. que han ingresado desde que comenzó el reclutamiento en la región este del Mediterráneo el año pasado, son mujeres judías que se han alistado en Palestina.

Facultad de Dentistas

La Facultad de Dentistas de la Universidad Hebrea fué inaugurada por la Asociación de Dentistas Judíos de Palestina, al observar el vigésimo quinto aniversario de su fundación, en una ceremonia que tuvo lugar en Tel Aviv en el mes de diciembre. El Dr. Wisotzky, uno de los miembros veteranos activos de la Asociación, dió cuenta de cómo había crecido ese cuerpo, de una asociación de sólo cuatro miembros a una de 800, todos ellos dentistas debidamente facultados. La Asociación mantiene dos

(Pasa a la pág. 7).

Editorial

NUESTRA ORGANIZACIÓN

Un aspecto de absoluta desolación produce nuestro querido Centro cuando lo visitamos. Parece que nuestros jóvenes han perdido la costumbre de visitarlos y como producto de ello tenemos el aspecto tático que refleja, ya que le falta la alegría, la atracción y entusiasmo peculiares de toda agrupación juvenil.

Corresponde a la actual Directiva de la J. S. U. crear nuevas medidas de atracción, e inculcar en los pensamientos de nuestros jóvenes el interés hacia la asistencia.

Proponemos para ello, la creación de: una sala de lectura, intensificar las actividades depor-

Estuvo en Varsovia

Presenció el levantamiento en el "Ghetto" y narra la heroica lucha

Cuarenta y dos días duró la heroica lucha en el "Ghetto" de

Varsovia, desde la primera noche de "Pesaj" de 1943, hasta una semana antes de "Sehevoit".

El 19 de abril, en la primera noche de "Pesaj", los 40,000 judíos que quedaban en el "Ghetto" después de anteriores deportaciones y matanzas, salieron a la lucha contra los nazis con armas en mano. A los cuarenta y dos días del levantamiento en el

(Tomado del periódico judío "Der Tug".

Varsovia, desde la primera noche de "Pesaj" de 1943, hasta una semana antes de "Sehevoit"

El 19 de abril, en la primera noche de "Pesaj", los 40,000 judíos que quedaban en el "Ghetto" después de anteriores deportaciones y matanzas, salieron a la lucha contra los nazis con armas en mano. A los cuarenta y dos días del levantamiento en el

"Ghetto" solamente quedó una casa céntrica de cuatro pisos encima de la cual flameaba la bandera celeste-blanca y en donde se desarrollaba la última lucha. Ocho horas se defendió la última casa del Ghetto de Varsovia, pesa de estar rodeada por los nazis. Se luchaba en cada piso por aparte. A medianoche, después de una heroica lucha de los últimos judíos del "Ghetto", cayó

(Pesa a la página TRES)

La aparición del Sionismo

La idea de restaurar el centro nacional en Palestina habíase revelado ya en los círculos de la Jibas-Sión, alrededor del año 180, en Rusia, foco principal del odio a los judíos. Lilienblum, Pinsker Levanda, decepcionado de su fe en la emancipación cívica, dejaron oír el lema: "somos extranjeros en todas partes, debemos volver a casa. Esta respuesta sencilla y elemental al complejo problema nacional atrajo, como teoría, a muchos, pero en la práctica dió escasos resultados. En el estrecho palestinesco, que los "pioneers" y entusiastas de la idea habían abierto, no cabían las grandes masas de emigrantes. Anualmente se encaminaban hacia América decenas de miles de individuos, mientras que a Palestina sólo iban algunos centenares. Esto no justificaba la esperanza de transportar a Palestina el centro nacional de la diáspora. Y entonces se empezó a ahondar, y más tarde a ampliar, la nueva ideología nacional. Profundización en el sentido de un sionismo espiritual o cultural, que tiende a crear en Palestina un pequeño centro nacional que sirva de modelo para la diáspora; y ampliación en el sentido del auto-

mismo, que defiende los derechos nacionales de la diáspora en todos los países. Pero no bien estas doctrinas tomaron determinadas formas concretas, llegó de la Europa occidental un llamamiento para fundar un estado judío. Y era tal el momento psicológico, que ese llamado encontró eco y dió origen a un movimiento nacional que introdujo por espacio de varios años mucha animación en distintos círculos de la población judía, aun cuando no haya logrado su objetivo directo.

Repetíase así de un modo más decisivo, el exhorto de Pinsker. También la antigua Jibas-Sión tenía por finalidad el sionismo político, pero ahora éste aparecía en primer término, como punto de partida. El pensamiento del judío occidental evolucio-

naba lentamente hacia una solución interna del problema judío y sólo el avance continuo del antisemitismo en las últimas décadas del siglo XIX obligó a la gente sensible a pensar en la ayuda propia mediante la organización de la fuerza de toda la nación. La bandera de la resurrección política la enarbó en el Occidente un hombre retraído, que hasta entonces se mantenía alejado de la activa sociedad judía y que sabía bien poco de la causa de la Jibas-Sión en Rusia. El periodista venés Teodoro Herzl. Se sintió poseído de una ardiente necesidad de heroísmo nacional; observaba en aquellos años, en París como corresponsal de un diario, la tragedia del proceso Dreyfus, y al regresar a Viena vió el desenfreno de los antisemitas bajo la dirección de Lueger. Y se convirtió en el

profeta de la liberación, como lo hiciera en el siglo XVI Salomón Moljo, retornado al judaísmo desde el seno de los marranos en la época en que los expulsados de la península pirenaica sufrían en extremo y los desterrados sefarditas se dirigían hacia las ruinas de Palestina. Del mismo modo como el joven Moljo pronunciaba simultáneamente discursos mesiánicos en las sinagogas y tramitaba ante el Papa y el Emperador alemán la liberación de Palestina de manos de Turquía, así también predicaba Herzl su idea verbalmente y por escrito, organizaba un partido y negociaba con el sultán turco y con los soberanos cristianos de Europa la restauración de la Palestina judía. El místico exaltado del siglo XVI y el entusiasta político de fines del siglo XIX cruzaron cual meteoros luminosos el horizonte judío, extinguiéndose prestamente. Mas, el último profeta de la restauración dejó detrás de sí una huella real: la Organización SIONISTA MUNDIAL, que él había fundado y que ha ejercido en los últimos decenios una poderosa influencia sobre la vida del judaísmo entero.

La Muerte de Simón Dubnov

Recientemente nos dimos cuenta, por medio de uno de nuestros colegas, que el gran historiador y literato Simón Dubnov había muerto en un campo de concentración alemán. Este gran hombre deja un profundo vacío en las letras judías, y como homenaje a su recuerdo publicamos una de sus páginas para dar una idea de su sapiencia como historiador y de su estilo literario.

Sionismo y Juventud

Por el Dr. Arthur Shutkin



Dr. Arthur Shutkin

Juventud es sin duda alguna la brillante fuerza y vanguardia de una nación y la sangre vital de un próspero pueblo culto. De ahí que, cuando la juventud está interesada y participa en

los ideales de la nación en el seno de la cual ha nacido, la nación no tendrá que temer por su futuro.

Ni el despotismo político, ni la esclavitud ejercida por conquistadores brutales, podrán tener éxito en el exterminio de los recursos espirituales, morales y culturales de una nación, mientras su juventud orgullosa iza la bandera de su espíritu sagrado.

La supervivencia nacional, física como espiritual, se mantiene o cae, de acuerdo con la lealtad y fidelidad de los jóvenes a quienes el futuro pertenece.

La fuerza y supervivencia judías son debidas principalmente a nuestras elevadas normas de ética, religión y cultura, que nos

han ayudado a sobrellevar persecuciones.

Fe y cultura eran las únicas armas de nuestra propia defensa en el trayecto de nuestra larga historia.

Hemos aprendido que la asimilación nunca ha salvado ni salvará el problema judío.

Como resultado de la ignorancia en todo sentido, de los elevados ideales del judaísmo, jóvenes hebreos llegaron a infectarse con el pernicioso virus del "odio al hebreo", una enfermedad que hace a los que ataca, creer que negar y envilecer al judío y al judaísmo salvará su propio problema judío.

Es ineludible y primordial deber de toda comunidad judía enseñar a su juventud que el judaísmo es un positivo y deseable bien, lleno de satisfacciones espirituales, morales e intelectuales genuinas.

Afortunadamente nuestros conductores vieron a tiempo el problema de la juventud judía y les han ayudado con la formación de las organizaciones juveniles sionistas.

La idea del sionismo trae consigo aspiraciones espirituales y educación; y a través del sionismo, estoy seguro, triunfaremos en la creación del movimiento juvenil e inspiráremos a aquellos que han de llevar bien en alto nuestra bandera en años venideros.

Estuvo en Varsovia...

(Viene de la pág. 2.)

la casa en manos de los nazis.

Reporte abrumador de un "Jalutz", que en todo el tiempo del levantamiento estuvo en Varsovia y que tuvo la misión de relacionar a los Patriotas Polacos con los que luchaban en el "Ghetto" y que luego pudo escapar de Polonia hacia el extranjero, llegando ahora al Congreso Judío Mundial como representante de los Judíos Poloneses en Nueva York, por recomendación de un representante en el Congreso, en un país neutral.

En la primera noche de "Pesaj", a medianoche, entraron en el "Ghetto" soldados nazis y comenzaron por cerrar una calle, para sacar de ahí a los judíos como en las acostumbradas deportaciones en masa. Los nazis estaban acostumbrados a que los judíos no opusieran resistencia cuando los llevaban a tales mantanzas. Por lo cual los nazis en poca cantidad llegaban para llevar a cabo la deportación de miles de hebreos. La juventud judía de Varsovia, especialmente la Sionista, se aprestaba a la lucha, desde enero de 1943, pero muchos de ellos sucumbieron.

Para atemorizar a los judíos, entraron los nazis en la primer noche de "Pesaj" con seis tanques. Cuando llegaron a la calle central se oyeron disparos por todos lados. Los luchadores del "Ghetto" abrieron fuego contra los tanques. Los nazis querían huir, pero sucumbieron en las llamas de los tanques que ardían.

Entonces se dió la señal para un levantamiento general en el "Ghetto", al momento aparecieron avisos y proclamas, que informaban que los judíos lucharían hasta la última gota de su sangre.

Los dirigentes del levantamiento salieron a las calles, organizados para la lucha. Todos los hombres y mujeres disponibles recibían armas. En manos de la juventud quedó la vigilancia de las calles. Las casas más resistentes fueron elegidas como posiciones de defensa, y allí se concentraban los grupos más grandes de luchadores. Para cada calle se eligió un convido y a la vez un lugar especial para poder guardar las armas. En los portones y en las ventanas se encontraban los combatientes,

(Pasa a la pág. 4).

SEDAS en

La

SEDERIA

Pasaje Amerling, frente al Mercado

TELEFONO 3956

Ventas al por mayor en:

La MODERNA

75 vs. al S. de la Botica Oriental, frente al Mercado

DE MAX TEITELBAUM

Estuvo en Varsovia...

Viene de la Pág. TRES

listos con el arma en la mano. Al mismo tiempo, se abrían trincheras en las calles para la lucha contra el enemigo.

¿Cuándo comenzó la lucha en el "Ghetto"?

Apenas amanecía, varios grupos de luchadores rodearon los talleres de los nazis donde trabajaban judíos y en donde se encontraban los almacenes enemigos y de ahí sacaron los uniformes alemanes. También los judíos se apoderaron de los almacenes de comestibles alemanes, que encontraban en el "Ghetto" y que fueron repartidos entre sus luchadores.

En la mañanera fueron izadas las banderas de levantamiento. La bandera celeste-blanca flameaba junto a la polaca. Policías nazis y lituanos que entraban diariamente para llevarse a los judíos al trabajo, entraron, pero pero no volvieron a salir más. El "Ghetto" se veía solitario, no se veía a nadie transitar por las calles. Todos se aprestaban a la defensa listos para la lucha. Los soldados nazis, que entraron como de costumbre para vigilar los trabajos en los talleres alemanes, no volvieron a salir. De pronto se extendió la noticia en toda Varsovia, de que el "Ghetto" había proclamado un levantamiento.

Al mediodía del primer día de "Pesaj", el "Ghetto" se convirtió en un campo de batalla. Tropas alemanas motorizadas aparecieron en las calles de Varsovia y marcharon hacia el Ghetto. Las encabezaban diez tanques. Muchos polacos fueron arrestados como sospechosos en ayudar

al levantamiento.

Al mediodía, se oyeron los primeros disparos y al poco tiempo se oían en gran cantidad. Del Ghetto salían columnas de humo. Los incendios se sucedían por los dos lados. La lucha duró hasta muy entrado el atardecer. Los nazis comprendieron que tenían que enfrentarse con un levantamiento organizado en todo el Ghetto, que lucharían hasta verter la última gota de su sangre. A cada casa que trataban de acercarse, se encontraban con una defensa heroica. Ya casi al anochecer, los alemanes habían dejado tras sí tanques y cañones destrozados. Los portones del Ghetto fueron abiertos. Las casas que lo bordeaban desaparecieron con el fuego.

Al anochecer los dirigentes dieron orden de que cesara el fuego. Los alemanes que quedaban vivos fueron tomados prisioneros. Se tranquilizó el campo de batalla, sólo el fuego y el humo se veían por todos lados. Los dirigentes prohibieron abandonar las posiciones de defensa: fué reforzada la vigilancia.

Aquella noche y el siguiente día pasaron sin encuentros. Se veía claramente que los alemanes se preparaban a poner término al levantamiento lo más pronto posible, ya que no se había extendido más allá del Ghetto y los del principal centro militar no se habían dado cuenta de él. En la tercera noche, se hicieron todos los esfuerzos posibles para reforzar a los luchadores y las defensas. En la noche salieron del Ghetto grupos de combatientes, atacando los almacenes de

VISITE

La Mueblería EL HOGAR

(Artículo Local de la Librería Alsina)

En donde encontrará gran variedad en estilos de

MUEBLES

en condiciones muy favorables de pago.

Ventas al
Contado y a Plazos

TELEFONOS:

Oficina: 3339

Taller: 5098

Apartado: 1384

armas de la Gestapo. Mataron a los guardas y se apoderaron de armas. Toda la noche se pasaron cargando camiones alemanes, trasladando armas al Ghetto. Lo que quedaba en los almacenes fué incendiado.

Los combatientes del Ghetto poseen en libertad a los presos de la cárcel "Pawiak"

Los días que siguieron fueron tranquilos, sin choques. La razón de este silencio se debía a que se había levantado un conflicto entre la Gestapo y los ejércitos alemanes, por divergencias en la táctica para sofocar el levantamiento. Los comandantes del ejército estaban con la idea de que el levantamiento se debía a los crímenes y carnicerías cometidos por la Gestapo. La Gestapo pidió la ayuda de los comandantes del ejército para sofocar la revuelta, pero los comandantes respondieron que para ello necesitarían instrucciones específicas de Berlín. Mientras no

llegaba la respuesta de Berlín la Gestapo no tuvo el valor suficiente de actuar.

En la séptima noche los dirigentes de la revuelta recibieron una réplica de la cárcel de Pawiak: "Salvadnos y lucharemos a vuestro lado". En la cárcel había más de 1.000 personas, en su mayoría hebreos y polacos, como también desertores del ejército alemán que habían huido de la frontera. Los jefes de la revuelta contestaron lo siguiente: "Cada uno de vosotros es de gran importancia. Haremos todo lo posible por libertaros".

Al día siguiente, en la octava noche de haberse proclamado el levantamiento, 500 combatientes salieron del Ghetto, disfrazados de alemanes y se dirigieron a la cárcel que estaba vigilada por soldados nazis. Los combatientes del Ghetto abrieron fuego y el pánico comenzó. En la oscuridad de la noche no se podía reconocer quiénes eran los

(Pasa a la pág. 5).

SU SWEATER, SU JACKET DE CUERO, SU TRAJE
DE BAÑO, LO CONSIGUE EN LA

Fábrica de Sweater

de

Zonzinsky y Mainemer

Avenida Central, Frente al Mercado.

Estuvo en Varsovia...

Viene de la Pág. CUATRO nazis y quíenes los combatientes del Ghetto, ya que todos usaban el mismo uniforme. Los héroes del Ghetto penetraron en la torre llevando consigo vestidos alemanes para los presos de la cárcel, quienes se cambiaron de ropa. Hasta la mañana estuvieron saliendo gracias al desorden que de continuo reinaba. Así fueron libertados todos los presos de la cárcel y además los desertores. Todos ellos se fueron al Ghetto y se unieron a los combatientes para organizar aparte otro comando de combatientes.

La noche infernal en el Ghetto

La liberación de los presos de la cárcel "Paviak" dió ánimo a los combatientes del Ghetto e infundió entusiasmo a la juventud polaca en Varsovia y a los hebreos que vivían fuera del Ghetto, escondiéndose con ayuda de documentos "arios". Jóvenes polacos llegaron como voluntarios al Ghetto; también se presentó gente que se refugiaba en los bosques. Todos se preparaban para la gran batalla. Se supo que una orden de Berlín había autorizado la destrucción total del Ghetto. De Galitzia llegaron a Varsovia enormes grupos de valientes. El ejército alemán en Varsovia fué también reforzado. En la noche anterior a la gran ofensiva, para la que se preparaban los nazis, éstos mandaron un ultimátum a los hebreos del Ghetto: "Si los judíos del Ghetto no cesan en la hostilidad y no devuelven los prisioneros alemanes, todos morirán". Los judíos contestaron sólo al segundo punto: "Libertarían a los prisioneros alemanes con la condición de que por cada

alemán fueran puestos en libertad diez judíos". En el Ghetto se encontraban 10.000 prisioneros alemanes.

En la mañana del día siguiente los nazis comenzaron la batalla. El Ghetto fué rodeado por todos lados de tanques y cañones que abrieron un fuego espantoso. Los nazis estaban dispuestos a bombardear el Ghetto hasta obtener la rendición, pero esta vez tampoco tuvieron éxito. Una lluvia de bombas y de balas que salía de las casas y de las calles del Ghetto, cayó sobre los tanques y los cañones nazis. Los grupos suicidas penetraban a la fuerza en el campo de batalla enemigo y allí realizaban una terrible destrucción. Con granadas de mano, los héroes del Ghetto disfrazados de nazis, se deslizaban debajo de los tanques enemigos y los hacían estallar, desapareciendo junto con ellos.

El comando alemán ordenó destruir el Ghetto con bombas incendiarias. Una noche infernal se cernió sobre el Ghetto. Durante todo el transcurso de ella cayeron bombas incendiarias sobre las casas y grandes conflagraciones estallaban por todos lados. Las casas arían y entre los escombros se oían gemidos y gritos de dolor de los hombres, mujeres y niños heridos. Millares de héroes caían entre los escombros.

En la mañana el Ghetto se levantaba en un mar de fuego. Los que se salvaron de esa noche infernal, unos 30.000, comenzaron por organizar de nuevo la defensa.

La heroica batalla en la última casa del Ghetto

Después de varios días de ba-

Informes de la J. S. U.

En la sesión del miércoles 22 de marzo, la directiva acordó nombrar al señor Abraham Meltzer, miembro de la directiva de la J. S. U., para ocupar un puesto que quedó vacante por haber renunciado un miembro.

El resultado del baile de Purim que se realizó el domingo 12 de marzo en el Centro Israelita Sionista, produjo una ganancia total de ₡ 1.738.90, suma de la cual tres cuartas partes, o sean

₡ 1.304,20, se destinarán a la Escuela Hebrea, y el resto, o sean ₡ 434.70, a la J. S. U.

La directiva de la J. S. U., por este medio, agradece a todas las comisiones y personas que ayudaron al éxito de este baile.

H. RUBISTEIN K.
Comerciante
San José, Costa Rica.
Apartado 1250
América Central.

La Tienda LA TURRIALBA

de Herman Ponchner

frente al Mercado

OFRECE TODA CLASE DE MERCADERIA

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

talla se convencieron los alemanes que tendrían que luchar por cada casa del Ghetto, cada una de las cuales, se convirtió en una fortaleza. Cada vez que los nazis aparecían frente a un edificio fueron recibidos con una lluvia de balas que partía de las ventanas, desvanes y techos, hasta que las bombas nazis los hacían caer y bajo sus escombros perecían los héroes del Ghetto.

En las últimas que quedaban se reunían todos los que se salvaban, y continuaron la cruenta lucha.

A los cuarenta y dos días del levantamiento, en el Ghetto, solamente quedaba una casa de cuatro pisos, en cuya cima flameaba la bandera celeste-blanca. Ocho horas duró la lucha por dicha casa. A media noche los nazis se apoderaron de ella. Se peleaba por cada paso. Cuando todos los defensores del portón de la casa perecieron y los alemanes entraron, una defensa heroica de los mártires del Ghetto luchaba hasta exhalar el último suspiro. Y así seguidamente, cuando perdieron

el primer piso, los que quedaban defendían el segundo, recibiendo a los alemanes continuamente con la lluvia de balas. La bandera celeste-blanca guardada por un joven "Jalutz", fué llevada por los luchadores de piso a piso. Anocheciendo, la bandera flameaba en el último y cuarto piso, por el cual todavía se luchaba. Cuando terminaron los disparos, en la obscuridad de la noche se oyó un golpe seco: el joven "Jalutz" se había tirado del cuarto piso envuelto en la bandera blanca-celeste, de la que había cuidado desde el principio del levantamiento: cuarenta y dos días y cuarenta y dos noches. La bandera se enrojeció con la sangre del noble "Jalutz", el último defensor de la última casa del Ghetto, que tan heroicamente había dado fin a su vida!

Al día siguiente, los alemanes anunciaron su "triumfo": el Ghetto de Varsovia ya no existía. Miles de soldados alemanes pagaron con su vida ese triunfo.

Los héroes del Ghetto de Varsovia habían luchado y entregado su vida como mártires.

Visite

La tienda que vende más barato en Heredia

EL BAZAR HEREDIANO

DE ARNOLDO RUBINSTEIN

Desconfiando no llegaremos

Existe una opinión muy generalizada, de que nuestra juventud nunca podrá disciplinarse. Las razones en las cuales algunos se funden para afirmar tal, es el ambiente en distintos aspectos, en que se desenvuelve nuestra juventud. Debido tal vez a cierto bienestar que sienten hoy o tal vez por cierto temor de analizar lo que nos puede traer un futuro próximo.

Estoy seguro que todo ello es resultado de un sentimiento adormecido el cual hay que tratar de despertar a toda costa.

No hay duda que de ser cierto que nuestra juventud no puede disciplinarse, tales aseveraciones resultarían fatales para nuestra organización. Pero es mi creencia de que al mismo tiempo está envuelta en demasiado pesimismo la opinión, antes

expuesta.

Para poder triunfar debemos seguir por el sendero bien marcado que han dejado tras sí nuestros Jalutzim. Hagamos historia recordando las tribulaciones por las que han pasado los primeros pioneros al llegar a Palestina. Acaso han retrocedido? Acaso han fracasado?

Desacostumbrámonos de los triunfos fáciles porque son los menos durables, arraigamos en el alma de nuestra juventud el sentimiento del deber.

¿Cómo? Preguntaron muchos, no se da lid cuenta, me dirán que nuestra juventud no está acostumbrada, o mejor dicho no tiene arraigado en sí ese sentimiento que los haga cumplir espontáneamente con los designios impresionables para el cumplimiento de un deber.

Pero hay algo especial que me inspira contestar esto: es nuestra Palestina actual, nuestras colonias, nuestras industrias, nuestras escuelas, etc., todo ello me hace analizar severamente mis actividades y la de nuestra juventud en general. Así como nuestros Jalutzim supieron a base de miles sacrificios y vidas, levantar nuestra Palestina, orgullo de nuestro pueblo, es actualmente la juventud israelita la llamada a responder con igual ahínco a una lucha que culmine con el triunfo de nuestro ideal,

respaldado por tantos siglos de sufrimiento.

Directiva de la J. S. U.: "Para que vuestra labor tenga un éxito completo, es necesario que organicen nuestra juventud como si estuviera en el comienzo de su desarrollo, sin miras ni consideraciones. Que la tenacidad que han de demostrar sirva de ejemplo para los incumplidos. Porque una organización de principios sanos y de actividad coordinada hará de nosotros un grupo, listo para el cumplimiento de su deber".

**GRAN VARIEDAD DE ARTICULOS PARA DAMAS
Y CABALLEROS LE OFRECE**

El Bazar San José
DE DAVID RUBINSTEIN

Avenida Central

Contiguo al Café Moka

Prueba de Cumplimiento

¿Se puede realizar el Sionismo?

Por David Ben-Gurion

Cantos de Sión

IV

Esa suave paloma posada en una rama
deja brotar un hondo canto desolador;
mi corazón lo mismo que la paloma clama
pues ambos son hermanos en su amargo dolor.
Lloro así por mi pueblo, al que jamás olvido;
lloro por Palestina, por el viejo solar,
cual llora /, paloma por su caliente nido
del que manos impías la hicieron emigrar.
Lloro por los varones de mi escogida raza,
lloro por los ungidos, los santos de Israel,
y ella por sus hermanos a los cuales la enlaza
sangre y amor, levanta sus lamentos de hiel.
Las alas los malvados, cortáronle; con saña;
a mí me han despojado de ramas y raíz;
todo pueblo extranjero mi sendero enmaraña,
todo el día le tiende trampas a la infeliz.
¿Cómo me martiriza ese temor eterno,
esa angustia perpetua ante el cruel cazador!
Lo mismo que del ave se agita el pecho tierno
al ver ante sus ojos al terrible heridor.

Jehuda Ha-Levy.

Ahora es necesario medir la posibilidad de realizar los propósitos del Sionismo. La guerra, y ésta es una guerra civil que envuelve a todas las razas humanas, que confronta los pueblos, las civilizaciones, instituciones y aspiraciones políticas ante la despiada prueba de supervivencia. Nuestro propio pueblo fué escogido por el enemigo nazi para su completo exterminio físico. Tenemos la creencia de que triunfaremos en esta guerra y que nuestro pueblo, como unidad, sobrevivirá. El Sionismo tendrá que encarnarse con la más dura y severa de todas las pruebas: la de cumplimiento.

En dos aspectos vitales la posición del Sionismo después de

esta guerra será enteramente diferente de lo que fué en la última guerra. Tanto la situación del pueblo judío como del hogar judío han cambiado. Después de la última guerra, cuando Inglaterra, América y las otras dos democracias libres occidentales que eran entonces —Francia e Italia— resolvieron deshacer el histórico sufrimiento del pueblo hebreo y reconocer el derecho de restauración de su viejo hogar, la posición de los judíos, aun en los países en donde tuvieron que sufrir más, no fué tan desesperada y carente de esperanza, como lo será al final de esta guerra. Parecía entonces que nuestra tarea de reconstruir Pa-

(Pasa a la pág. 7).

Prueba de Cumplimiento...

(Viene de la pág 7).

lestina para absorber nuevos colonos podría proceder cómodamente.

En la Post-Guerra nos enfrentamos con una situación distinta. La dimensión y urgencia de la inmigración no tendrá paralelo en la historia judía. El viejo debate sobre si es el Sionismo espiritual o político es anticuado. O el Sionismo provee una substancial y rápida solución de la apremiante necesidad de gran número de israelitas y por medio de una inmigración y colonización en masa echamos las bases seguras de una Palestina libre y de gobierno propio, o no tiene sentido.

En la última guerra, Palestina como unidad, no existió; tampoco Siria ni el Irak. Ellos, como la mayor parte de Arabia, eran parte del Imperio Otomano. Bajo el gobierno turco de 400 años, Palestina no tuvo población o cultura turcas. Prácticamente fué un país que no era reclamado, excepto por el pueblo hebreo que nunca, a pesar de su vejez, cesó de mirarlo como la Tierra de Israel.

Algunos de los países vecinos se transformaron en reinos árabes independientes y Palestina fué reclamada como parte integrante de un Imperio Árabe. El arreglo de la Post-Guerra tendrá que incluir una decisión sobre Palestina, de un modo u otro.

La realización del Sionismo levanta dos problemas importantes: uno económico; el otro, político. Comenzaré con el primero: el así llamado problema de la capacidad de absorción.

Desde la última guerra, Palestina ha recibido más refugiados hebreos, que cualquier otro país del mundo y durante ciertos pe-

riodos, cuando la limitación artificial decayó, aún más que todos los otros judíos juntos. Pero en vista de la magnitud del problema de refugiados judíos después de esta guerra, la pregunta se levanta legítimamente: ¿Cuántos hebreos más podrán establecerse en Palestina sobre una firme base económica?

Nadie puede pretender dar una clara contestación aritmética. La ciencia no ha descubierto, ni descubrirá, que yo sepa, un método seguro capaz de predecir cuánta población puede establecerse en determinada área de un país. La especulación sobre la capacidad de absorción es peculiarmente Sionista, o tal vez un invento anti-Sionista.

Lo que usualmente se llama capacidad de absorción no es una medida fija y estática, sino que fluctúa, en una cantidad dinámica, que depende mucho, ya que no en su mayoría, del factor humano, como también de la naturaleza y área del país. Entre los factores humanos nada es más decisivo que la necesidad, y nuestra más urgente necesidad es un poderoso elemento para la creación de absorción. Un segundo elemento, es nuestra habilidad de creación, nuestra empresa y valor de exploración. Importante también, es nuestro profundo amor y devoción para nuestro histórico hogar. Un factor incomparable es el régimen del país: las condiciones políticas, legales y administrativas que afectan la inmigración y colonización hebreas. El aspecto puramente económico puede discutirse bajo tres puntos de vista: agricultura, industria y el mar.

(Continuará en el próximo número).

fuerzas militares. La Asociación acaba de emprender la publicación de su propio periódico profesional, "El Tratamiento de los Dientes", cuyo primer número ha aparecido ya.

NUEVOS LIBROS

AL SERVICIO DE LOS LECTORES

Cinco ensayos sobre temas Judíos Salomón Resnick
El Talmud Asar Guinsburg
Razas José Opatoschu

EL COMITE BIBLIOTECARIO

EDUCACION

Según las cifras del Departamento de Educación de Palestina correspondientes a 1941, que acababan de publicarse, asistían entonces a las diversas escuelas 83.000 alumnos judíos y 94.000 árabes. Los planteles de enseñanza para árabes recibieron 219.000 LP del presupuesto del Departamento, mientras que la subvención del Vad Leumi para educación judía fué de 55.000 LP.

RESQUERIAS

En 1938 los pescadores judíos recogían en sus redes no más de 2.2% por ciento de todo el pescado del país; pero en 1942 la producción había ascendido a 21.6%. En el mismo período la proporción de ventas de pescado había subido de 1.8% a 27.2%. Hay varias aldeas de pescadores (fundadas por el Keren Hayesod que ahora subsisten con esta industria casi por completo; esas aldeas tienen también sucursales agrícolas. Entre las aldeas pueden citarse Hulata, Sadoth, Yam y Maapilim.

COMERCIO

El Instituto de Comercio Internacional, establecido conjuntamente por la Asociación de Fabricantes Palestinos y el Departamento de Comercio e Industria de la Agencia Judía (sostenido con fondos del Keren Hayesod) ha fomentado la exportación que en 1942-43 ascendió a un total de 414.000 LP contra 179.000 LP en el año anterior de 1941-42, y 84.000 LP en 1940-41. El principal comprador fué Egipto, que importó productos por valor de 179.000

LP, viniendo en segundo término Irak, con un total de 133.000 LP. Según los tipos de productos manufacturados, la lista de las exportaciones es la siguiente: 21% en ropa de mujeres y niños; 12% en media y ropa de punto; 13% en otras prendas de vestir; 10% en cosméticos; 8% bolsas y carteras de cuero. La mayoría de los artículos de exportación se elaboraron con materias primas del país y mano de obra enteramente judía.

VIVIENDAS

Se construirán viviendas con un centenar de cuartos en Kiryat Yam, nuevo caserío de trabajadores cerca del balneario de Haifa. Las cabañas, que constan de dos cuartos y medio cada una, serán edificadas por la Palestine Housing Corporation, establecida por la Bayside Land Corporation, filial de la Palestine Economic Corporation, de Nueva York.

La Nir Corporation ha resuelto conceder empréstitos por valor de 200.000 LP para la construcción de parte de las viviendas que se necesitan en las colonias obreras del Keren Hayesod y en las aldeas de plantíos después de la guerra. De esta suma se dedicaron 150.000 LP a vivienda de las aldeas del Keren Hayesod y el resto a suburbios obreros fuera de las aldeas agrícolas establecidas con anterioridad a 1914. Se hará una nueva emisión de bonos para proveer los fondos necesarios.

Boletín de...

(Viene de la pág 1).

clínicas gratis en Tel Aviv, una para niños de escuela y otra para personas indigentes y las familias de los voluntarios judíos de Palestina que sirven en las

GRAN SORTIDO EN SEDERIAS
en la Tienda de
Germán Gudes
Avenida Central

Espiritual idea Judía contra Hitler

Por el Profesor Federico R. Lachmann

Hitler comenzó su obra de destrucción por la expulsión de los trabajadores intelectuales judíos de sus campos de acción en Alemania; proceso éste que tuvo dos consecuencias lógicas: el enriquecimiento de todos los pueblos y países que acogieron a aquellos judíos y la decadencia catastrófica de la vida intelectual en Alemania, acompañada de una vertiginosa promoción de todos los seudointelectuales, que por miedo y por falta de carácter aun más en aprovechamiento de las perspectivas de carrera que la "nueva" Alemania ofreció a los individuos inferiores, rebajaron la ciencia y el arte a cómplices viles de doctrinas partidistas infames.

La obra de destrucción emprendida por Hitler culmina en el momento actual, en que, además de la matanza de millones de inermes, se está llevando a cabo el exterminio sistemático de los intelectuales conspicuos de los países por aquel subyugados, no ya de los judíos solamente. Puesto que ese sujeto, que aspira al dominio del mundo y que parece no haber despertado todavía de su sueño, presintió, desde un principio, instintivamente, un peligro terrible: ¡el espíritu! Siempre, y en todas las épocas, los ejércitos de pequeñas células grises que componen el cerebro humano han puesto fuera de combate, en la lucha decisiva, a las legiones más poderosas de los más grandes conquistadores. Porque la destrucción es limitada, finita y llega el momento en que alcanza su objetivo: el caos; pero a la producción intelectual no se le señalan límites, ella es eterna y, por lo consiguiente, la más fuerte de las dos.

Parte de los intelectuales judíos expulsados en los comienzos del nazismo, cuando éste se "contentó" todavía en muchos casos con la expulsión, emigraron a otros países para seguir obrando en ellos, poniéndose al servicio de la humanidad. Otros no se conformaron con la idea de sustituir la forma del vivir que de manera tan brutal resultaba un

estado provisional, por otro estado provisional y por eso, muchos hombres de ciencia y artistas judíos se encaminaron al país en que su pueblo, después de miles de años de ausencia, había vuelto a empeñarse en crear una patria: fueron a Palestina. Estos hombres forman hoy parte apreciable del cuerpo académico de la Universidad Hebrea de Jerusalén, o viven y trabajan en las ciudades y colonias de la Palestina moderna, a pocos kilómetros del centro espiritual judío, pero unidos a él por lo común de su obra.

La obra de todos aquellos hombres dentro de la Universidad Hebrea y en conexión con ella, tiene algo de común en dos sentidos: en el de las tareas obvias y concretas, es común a los intelectuales judíos de Palestina la voluntad de reaccionar contra Hitler y contra el hilerismo — que los expulsaron y que amenazan con exterminar a su pueblo — simplemente cooperando con todo su trabajo, con toda su investigación en la destrucción del espíritu perverso. Es por eso por lo que un Lord Halifax, embajador británico en los Estados Unidos de la América del Norte, puede hoy "manifestar su admiración" por una Universidad Hebrea y "en particular por la valiosa ayuda que, dentro del programa de conducción de la guerra por parte del Imperio británico, han prestado y siguen prestando los especialistas de la Universidad". Sólo cuando ya no sea necesario guardar recelosamente los secretos que hoy, naturalmente, se hacen de todos los resultados de las investigaciones relacionadas con la conducción de la guerra, el mundo llegará

a saber toda la participación considerable de la espiritualidad judía de Palestina en la victoria de las tropas aliadas.

Y hay en la producción de todos estos intelectuales judíos otra cosa común, que es todavía más importante. Millones de judíos han sido asesinados víctimas del sentimiento patológico de inferioridad de un sujeto que quiso ser Dios. Los judíos son hombres como todos los demás humanos de este mundo. Hombres de carne y hueso, que muere conforme a las mismas leyes que todos los hombres. Pero el pueblo judío, cuya vida se cuenta por milenios, estaría amenazado sólo cuando el exterminio del espíritu judío entrañara un serio peligro para la eterna esencia del judaísmo, para la fuerza espiritual y creadora judía.

Pero a este respecto, el destino se ha servido de un Hitler para lograr todo lo contrario: personalidades judías, judíos como personalidades, pero formadas en la atmósfera productiva de otros pueblos y que, por eso, no son expresión de una fuerza creadora nacional judía, se reúnen hoy en la vieja patria, para sustituir la fuerza creadora de la personalidad judía por la del pueblo judío. Nos han asesinado a millones de hombres...; no hay palabra que exprese lo que nos ha sucedido. Pero la voluntad de reavivar la energía creadora de los judíos como nación, esa voluntad resucitada en los intelectuales judíos de Palestina (en los que se sienten vinculados a ella), es garantía de que el pueblo judío vivirá y que vivirá como pueblo digno cuando el enemigo más fe-

roz que ha tenido y todos los infames que le rodean, hayan pasado a ser figuras de una leyenda que nadie querrá recordar; porque aun después de muchos siglos, el haber sido posible tal cosa abochornará a todos los hombres rectos!

ACTIVIDADES

de nuestra Colectividad

El 19 de marzo bajo la iniciativa del Comité del Keren Kayemeth se alquiló un amplio local para el desarrollo de las actividades exclusivamente sionistas.

El día de la inauguración de susodicho salón será previamente anunciado por el Comité del Keren Kayemeth.

Reina mucho entusiasmo entre los elementos sionistas, ya que aparece que se está materializando el deseo de fundar la organización sionista.

Cantos de Mar

El poeta dice:

*¡Ah! cincuenta años portas, hombres,
y aun luscas de los mozos el placer.
Ya tu días las alas tienen prestas,
todo te habla de grave madurez.
¿Cómo puedes trocar santas faenas
por comercio con triste humana grey?
Por qué amblas los rostros como piedras
de los hombres y tu ojo jamás ve que
la faz ímbica y santa consuela
del Dios de la piedad y la merced?
Tienes de preparar honda preza
al viaje que nos lleva al Sumo Bien;
y venes por un plato de lentejas
la dicha del santísimo vergel.
Renuevas tus deseos y apetitos
aunque eso lo reprocha tu interior,
y son ellos que marcan tu destino
y desvían tus pasos de tu Dios.
¿Por qué te guían sólo los sentidos?
acuédate que tienes corazón;
los días se van pronto y cen rigilo,
mañana no habrá tiempo, cumple hoy
cumple pronto el mandato, el divino;
cual un león sé fuerte y sé veloz
como ligero gamo y con los bríos
de un tigre cumple, cumple, es por*

[Tu pro.

Jehuda HaLevy.

Postal

A la distinguida
Srta. Amalia Steinberg.

Me complace felicitarla por sus bellas
expresiones sobre el Sionismo publica-
das en el Hatikva del 1 de marzo, 1944.

JACOBO MAINEMER.